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Lunes 12 de octubre de 2020. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: El Gráfico, El Financiero, El Economista,  Reforma, El Heraldo de México, Excélsior, 24 Horas, El Universal, Reporte 
Índigo, La Jornada, Ovaciones, Milenio, El Sol de México, Crónica, Contra Réplica, La Razón de México, La Prensa, Diario 
Imagen. 
 
Confidencial/El Financiero 
Plana mayor de Salud, al banquillo de San Lázaro. En otro nuevo encontronazo, este martes, en el pleno de la Cámara de 
Diputados, saldrán chispas. Estará nada menos que la plana mayor de Salud del país. Comparecerán el Secretario de Salud, 
doctor Jorge Alcocer Varela; el director del Instituto de Salud para el Bienestar, Juan Antonio Ferrer; el director del IMSS, 
Doctor Zoé Robledo, y el director del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez. La mala noticia para la oposición es que no estará el más 
esperado: el subsecretario Hugo López-Gatell. López-Gatell, a rendir cuentas en el Senado En contraste, en el Senado, si no 
ocurre nada extraordinario, este lunes comparecerá en el subsecretario Hugo López-Gatell como parte de la glosa del 
Informe. Además de la cuestionada respuesta a la pandemia, el funcionario llega con el saldo del desabasto de 
medicamentos, sobre todo oncológicos. A eso se suma la polémica por la prohibición de venta de productos alimenticios y 
bebidas a menores de edad en algunos estados y el etiquetado de sellos negros que ha generado confusión entre los 
consumidores de alimentos y bebidas industrializadas. Veremos si responde a los cuestionamientos o se muestra igual de 
evasivo como con los medios de comunicación. 
 
Ricos y poderosos/El Economista, Reforma, El Heraldo de México, Excélsior, 24 Horas, El Universal 
Reportero: Marco Antonio Mares. 
Hay muchas dudas y preguntas sobre el robo, los medicamentos, su almacenamiento, la compra gubernamental, y otros 
temas. El último día del mes pasado, el Secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, durante su comparecencia afirmó que no 
había desabasto de oncológicos para niños, gracias a la compra que habían hecho y que distribuiría Novag Infancia. Sin 
embargo, de acuerdo con la estadísticas extra oficiales, van 700 días sin medicamentos oncológicos y alrededor de 1,600 
niños enfermos de cáncer, que han muerto por falta de medicinas. Las dudas son: 1.- En el plano de la denuncia y difusión, 
¿por qué tardaron tanto? La empresa en denunciarlo y Cofepris en hacerlo público. Y, 2.- en el plano de planeación y 
logística: Si son medicamentos que se requieren de manera urgente, ¿qué seguían haciendo desde mayo en un almacén? 
¿Qué hacían los medicamentos oncológicos más urgentes para el sector salud, importados de Argentina, en las 
instalaciones de un laboratorio mexicano? 
 
Responsabilidad social/Reporte Índigo 
Juan Manuel Carreras López hizo un llamado a la población a mantener las medidas sanitarias de prevención establecidas 
para evitar un retroceso como se registró en otras entidades, luego de que el subsecretario de Prevención y Promoción de 
la Salud, Hugo López-Gatell, diera a conocer que el semáforo epidemiológico para San Luis Potosí cambió de naranja a 
amarillo para las próximas dos semanas. 
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Definiciones, ¿Por qué mueren tantas personas de Covid-19 en México?/El Heraldo de México 
Reportero: Manuel López San Martín. 
Miles de muertes pudieron evitarse en nuestro país de haber actuado con rigor técnico y científico a realidad es 
demoledora. El manejo de la pandemia, un fracaso. Un fiasco que ha costado casi 84 mil vidas en la estadística oficial, que 
bien podríamos multiplicar por tres -según los cálculos más rigurosos, y los datos del Centro Nacional de Programas 
Preventivos y Control de Enfermedades y el Registro Nacional de Población -, para llegar a la cifra real: más de 250 mil 
mexicanos han muerto. Inadmisible. Indefendible. Hace unos días, Nathaniel Parish Flannery publicó en Forbes un texto que 
aglutina datos para entender por qué estamos donde estamos. Una radiografía del por qué tantas muertes. Por más que 
Hugo López-Gatell hable de “éxito” en su estrategia porque “siempre hubo disponibilidad hospitalaria”, la realidad es que 
las camas estuvieron vacías porque, o no hubo un correcto manejo de los ventiladores (73.7% de los intubados murieron, 
según reporte del 30 de septiembre en Intensive Care Medicine), o bien porque ni siquiera se utilizaron. El subsecretario 
mantiene la sonrisa, trata de lavarse las manos y repartir culpas, pero está claro que miles de muertes pudieron evitarse de 
haber actuado con rigor científico. 
 
Virus resiste 11 años/El Heraldo de México 
Desde que se detectó el primer caso de influenza en México, en 2008, la enfermedad ha dejado alrededor de 30 mil 
defunciones a causa de las complicaciones por algún tipo de esa cepa. Cifras de la Secretaría de Salud detallan que durante 
los últimos tres años el sexenio de Felipe Calderón administración que padeció los primeros contagios se reportaron más de 
10 mil casos, así como unas 500 defunciones. La cifra anual aumentó en el sexenio de Enrique Peña Nieto con un promedio 
de ocho mil contagios al año de dicha enfermedad. Recientemente, el subsecretario de Promoción y prevención de la Salud, 
Hugo López-Gatell, informó que, en el último año, tanto la neumonía como la influenza cobraron la vida de alrededor de 30 
mil personas, y es la octava causa de muerte en el país.  
 
Confirman primer caso de influenza y covid/El Universal, 24 Horas, El Heraldo de México, La Jornada, Ovaciones, Milenio, 
Excélsior, El Financiero, El Sol de México, Reforma, La Crónica, Contra Réplica 
Tras informar que hasta ayer se han reportado 817,503 casos confirmados de Covid-19 y 83,781 defunciones por este virus, 
la Secretaría de Salud (SSa) reveló el primer caso de una persona enferma con coronavirus e influenza A(HIN1) en el país. 
Anoche, durante la conferencia de prensa de salud número 224, José Luis Alomía, director de Epidemiología, detalló que el 
primer caso en México con presencia del virus SARS-CoV2 e influenza A(HIN1) es el de una paciente mujer de 54 años, quien 
fue ingresada al Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. Explicó que la paciente tenía 
antecedentes de enfermedades autoinmunes y haber padecido cáncer y obesidad, además de mal pulmonar crónico, 
factores de riesgo que pueden producir síntomas graves de Covid-19 o de influenza. El primer virus confirmado en la mujer 
fue Covid-19 mientras estaba hospitalizada, ya que se le hicieron pruebas virales, siendo en una misma muestra donde se 
confirmó la presencia de ambos virus, puntualizó Alomía Zegarra.  
 
Se aproxima el país a los 820 mil contagios/Ovaciones 
La Secretaría de Salud (SSa) reportó que han fallecido 83,781 pacientes y hay 817,503 casos positivos de COVID-19, además 
se han realizado 2,088,941 pruebas de la enfermedad, de las cuales 31% han sido positivas. En la conferencia de prensa 
para dar un reporte del comportamiento del coronavirus en Palacio Nacional, el director de Epidemiología de la Secretaría 
de Salud, José Luis Alomía, indicó que la tendencia de la enfermedad sigue a la baja. El especialista de Salud precisó que es 
una epidemia activa de 4% del total de casos reportados en el país, porque los pacientes que se estiman hayan manifestado 
la sintomatología en los últimos 14 días son 39,511. 
 
Roban casi 38,000 medicinas, algunas oncológicas, reportó la Cofepris/Economista, 24 Horas 
La Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) informó el fin de semana que fueron robados 
casi 38,000 medicamentos de las instalaciones de la empresa Novag Infancia, entre ellos oncológicos fabricados por 
Laboratorio Kemex. La Cofepris aseguró a través de un comunicado emitido el sábado que fue notificada sobre el hecho el 
pasado 7 de octubre, y explicó que los productos oncológicos sustraídos eran destinados para uso exclusivo del sector salud 
(Secretaría de Salud, ISSSTE, IMSS, Marina, Defensa Nacional). Por ello la institución exhortó a no comprar medicamentos 
destinados para uso exclusivo del sector salud. La dependencia emitió una lista de los medicamentos, junto con su número 
de lote, para alertar a la población al seña lar que “en los productos reportados como robados, no se garantiza la calidad y 
seguridad de los medicamentos, ya que se desconocen las condiciones de almacena miento y transporte”. Sugirió adquirir 
medicamentos en farmacias y puntos de venta legalmente establecidos, y solicitar el comprobante de la compra. 
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Temen padres 50% de decesos de niños por robo de oncológicos/La Razón 
Los casi 39 mil fármacos sustraídos de Novag Infancia eran el 90% de los tratamientos de octubre a enero, afirma Israel 
Rivas; dudan que haya ocurrido hurto, porque justo eran los medicamentos que tenían desabasto. Temen 50% de muertes 
de niños sin fármacos robados PADRES de pacientes reclaman que no haya denuncias por hurto de más de 37 mil dosis; 
preparan protesta en comparecencia de López-Gatell en el Senado FAMILIARES de niños con cáncer que pertenecen al 
Movimiento Nacional por la Salud AC advirtieron que por el desabasto de medicamento oncológico pueden fallecer la mitad 
de los menores en tratamiento. Además pusieron en duda el robo de casi 38 mil fármacos. "La tasa de supervivencia va a 
bajar por debajo de 50. O sea de 100 niños que se tienen en un hospital, la mitad va a morir por el desabasto", advirtió a La 
Razón Luis Fernando Reyes, padre de un menor con cáncer. 
 
Medicinas robadas/Reforma, 24 horas, Excélsior 
Reportero: Sergio Sarmiento. 
Entre 10 y 15 personas, algunas armadas, llegaron el domingo 4 de octubre en la madrugada a un almacén en Iztapalapa en 
la Ciudad de México. “Iban en tres tractocamiones, una camioneta de carga, una camioneta express”, según Carlos Jiménez 
de Canoticiasmx.com. “Amagaron a los trabajadores del lugar, los golpearon, amarraron y encerraron en un cuarto... En 
unas dos horas se robaron 35 mil medicamentos oncológicos”. Sí, leyó usted bien, medicamentos oncológicos. Estos 
ladrones no buscaban joyas o efectivo, sino un producto que se ha vuelto valioso por su escasez, pero que hay que saber 
almacenar y distribuir y que solo puede venderse a través de canales especializados. Según información de Ana Francisca 
Vega, un grupo de padres de niños con cáncer acudieron el 9 de octubre con autoridades de salud en Palacio Nacional para 
exigir medicamentos. “Ahí les dijeron que hubo un robo importante de medicamentos oncológicos. Les pidieron además 
que ellos -los padres y madres- lo dieran a conocer a la opinión pública”. La Cofepris difundió un comunicado el 9 de 
octubre en el que señalaba que “fue notificada el pasado 7 de octubre... sobre un robo ocurrido en las instalaciones de la 
empresa NOVAG INFANCIA, S.A. DE CV, de diversos productos, entre ellos medicamentos producidos por la empresa 
LABORATORIO KEMEX, S.A., los cuales aún no cuentan con registro sanitario”. El documento señalaba que los 
medicamentos de Kemex “sólo se distribuyen en el sector público” y pedía al público y a las farmacias que no los 
adquirieran y que alertaran en caso de encontrar alguno. 
 
Pandemia duplicó muertes de personas entre 45 y 64 años/La Jornada 
El exceso de mortalidad en México durante la pandemia se duplicó para las personas de 45 a 64 años. El mayor incremento 
de los decesos en este grupo de edad se registró durante agosto, indica el tercer reporte de la Secretaría de Salud (SSa) 
sobre el tema. Desde que ocurrió el primer fallecimiento por Covid-19, el pasado 18: de marzo, y hasta el 29 de agosto, a 
escala nacional se registraron 431,825 muertes por todas las causas y para todas las edades. Con respecto a las que se 
esperaban (272,698) con base en los datos de años pasados, la cifra representa un incremento de 58.4%. Para este informe 
se incluyó la información aportada por 28 estados de la República. Todavía quedaron fuera Chiapas, Guerrero, Oaxaca y 
Yucatán.  
 
Cofepris lleva a ensayo clínico el Avifavir, medicamento ruso contra el coronavirus/La Jornada 
Un nuevo medicamento antiviral con potencial para controlar la enfermedad de Covid-19, Avifavir, desarrollado en Rusia, 
está en proceso administrativo ante la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) para ser 
traído a México. Su mecanismo de acción consiste en bloquear la replicación del virus, con lo que se evitan las 
complicaciones graves de la enfermedad, explicó Benjamín Díaz, director de la empresa mexicana Health Care. El pasado 22 
de julio, el corporativo firmó un convenio con el fabricante ruso OOO Chromis con la finalidad de realizar los trámites para 
que el producto se pueda vender en México. Planteó que el Avifavir sería el equivalente al Oseltamivir para el control de la 
influenza. Está diseñado para utilizarse en enfermos leves y moderados, explicó el empresario. En entrevista, comentó que 
como parte del proceso para la obtención del registro sanitario se realizará un ensayo clínico controlado bajo la 
responsabilidad de investigadores del Hospital de Especialidades del Centro Médico Nacional Siglo XXI del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS). Los especialistas están diseñando el protocolo, que incluye la comparación con el 
tratamiento estándar para Covid-19. Se buscará comprobar que Avifavir tiene mejores resultados en el control del virus. 
 
94% de muertes, sin la vacuna/El Heraldo de México 
Nueve de cada 10 muertes por influenza en la temporada invernal pasada estuvo vieron asociadas con una falta de 
vacunación para protegerse contra este virus, de acuerdo con la Secretaría de Salud. En la temporada estacional 20192020, 
los hospitales y unidades de salud confirmaron seis mil 344 casos y 369 defunciones por influenza. De éstas últimas, 94% de 
las personas fallecidas no se habían vacunado, indica el informe de la semana 20 del presente año (del 11 al 17 de mayo), 
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cuando finalizó la temporada anterior. A su vez, la hipertensión (39.3%), diabetes (39%) y obesidad (30.9%) fueron las 
comorbilidades más frecuentes entre las personas que murieron por influenza. En entrevista, Arturo Galindo Fraga, 
subdirector de epidemiología del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán, señaló que la vacuna 
contra influenza es indispensable porque su objetivo principal es evitar formas graves de este padecimiento.  
 
Por aislamiento, 30% de los mexicanos reporta síntomas de depresión/La Prensa, El Universal 
Los casos superan a los que se registraban antes de la pandemia; el “Quédate en Casa” complicó todo Durante la pandemia, 
alrededor del 30% de la población mexicana ha reportado síntomas de depresión; es decir, más del doble de lo esperado y 
de lo que se tenía antes del confinamiento, revelaron especialistas en el marco del Día Mundial de la Salud Mental. La 
doctora María Elena Medina Mora, jefa del Departamento de Psiquiatría y Salud Mental de la Universidad Nacional 
Autónoma de México indicó que de acuerdo con una encuesta realizada por la Universidad Iberoamericana se encontró 
mayor prevalencia de depresión en las mujeres con una proporción de 34%, mientras los hombres reportaron 22%. A su 
vez, el doctor José Javier Mendoza Velásquez, jefe del área médica en los Servicios de Atención Psiquiátrica de la Secretaría 
de Salud informó que alrededor de 100 mil personas han respondido la encuesta digital que fue elaborada de forma 
conjunta el Instituto Nacional de Psiquiatía (INP), la Asociación Psiquiátrica Mexicana (APM), la UNAM y los Servicios de 
Salud Mental, para poder tener estadísticas precisas del impacto que ha tenido la pandemia en la salud mental y que se 
encuentra disponible en la dirección electrónica Www.coh-fit.com. 
 
Suben embarazos no deseados/Excélsior 
La pandemia dejará 145 mil 719 embarazos más de los esperados este 2020 en el país, de acuerdo con el Consejo Nacional 
de Población (Conapo), es decir, 6.9% más si se consideran los 2,092,214 nacimientos del año pasado que reporta el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Sin embargo, de ese excedente de embarazos, 25% serán no deseados, 
alerta la Organización Mundial de la Salud (OMS). Hay dos factores que ayudan a explicar esta situación, el abuso y la falta 
de acceso a los métodos anticonceptivos durante el confinamiento. En el primer caso, la OMS destaca que 17% de los 
embarazos no deseados serán de adolescentes que fueron violentadas. “Lo que nosotros hemos identificado en estos 
primeros seis meses de cuarentena, ya no de la pandemia por covid-19, es un incremento en las violencias sexuales contra 
las niñas, niños y adolescentes que ingresan a refugios y que son atendidos en nuestros centros de atención externa y 
espacios de casas de transición y emergencia.  
 
Recortan fondos a ciencia y tecnología/El Sol de México, La Prensa 
En plena pandemia de Covid-19, la investigación médica también se vería afectada. El Instituto Nacional de Enfermedades 
Respiratorias Ismael Cosío Villegas tendría un recorte de 17.3% y los recursos del Instituto Nacional de Cancerología serían 
38.8% menores. Otros hospitales que padecerían importantes reducciones son el Hospital Regional de Alta Especialidad de 
Ciudad Victoria (58%), el Centro Regional de Alta Especialidad de Chiapas (45.4%), el Instituto Nacional de Ciencias Médicas 
y Nutrición Salvador Zubirán (18.9%), el Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía Manuel Velasco Suárez (14.6%) el 
Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez (10.3%) y el Instituto Nacional de Salud Pública (16.2%), entre otros centros 
de salud. Además de los centros Conacyt y los hospitales de alta especialidad, otras entidades públicas enfocadas a la 
investigación también tendrían menos recursos.  
 
Oposición anuncia movilización a días de discusión del PEF/El Financiero 
En la cuenta regresiva para la aprobación de la Ley de Ingresos 2021, este 20 de octubre, y del Presupuesto de Egresos el 15 
de noviembre, los partidos de oposición encendieron ya un nuevo frente de tensión en la Cámara de Diputados. Para 
“defender” los recursos del Fondo de Salud para el Bienestar y, sobre todo, del Fondo de Gastos Catastróficos que 
garanticen la atención de cuando menos 20 padecimientos graves de 65% de pacientes abandonados desde 2019- 
legisladores del PAN, PRI, PRD y MC anunciaron una movilización nacional de organizaciones de la sociedad, trabajadores 
del sector salud, pacientes de escasos recursos con enfermedades graves y a la población en general. Ante el anuncio de 
Morena de aprobar una reforma a la Ley General de Salud para que los recursos los maneje la Secretaría de Hacienda, el 
PAN informó que asesorará a la población para la presentación de “amparos jurídicos”, que interpondrán los miembros de 
la bancada panista “si se consuma este atraco contra las familias mexicanas”. El líder panista en San Lázaro, Juan Carlos 
Romero Hicks, detalló que entre los padecimientos que se dejaron de atender figuran los cuidados intensivos neonatales, 
cáncer de mamá, cáncer cérvico uterino, cáncer de colón, cáncer de próstata, leucemia, linfoma, enfermedades infecto-
contagiosas, trastornos quirúrgicos congénitos, hepatitis, infartos, enfermedades metabólicas, entre otras.  
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Preparan defensa de fondo de salud/Reforma 
Aseguran que bolsa no podrá ser usada para comprar vacuna contra el Covid-19 Diputados del PAN y del PRI advirtieron que 
tras la extinción de 109 fideicomisos, la próxima batalla de la Oposición será impedir que el Gobierno federal disponga de 
los 101 mil millones de pesos del Fondo de Salud para el Bienestar. El coordinador de la bancada de Acción Nacional, Juan 
Carlos Romero Hicks, afirmó que Morena continúa con la necedad de entregar dichos recursos a las obras prioritarias del 
presidente López Obrador, y con ello dilapidar las reservas acumuladas para atender las enfermedades de las familias sin 
seguridad social. Recordó que durante la discusión del dictamen de extinción de fideicomisos, los diputados de Morena 
improvisaron una reserva para incluir en el listado dicho fondo que, en realidad, es el Fondo de Gastos Catastróficos, donde 
se acumulaba el dinero para financiar la atención médica de alta especialidad y el acceso a medicamentos de pacientes con 
enfermedades crónico degenerativas. 
 
Habrá piso parejo para competir en compras de medicinas: UNOPS/El Economista  
Reportera: Maribel Ramírez Coronel. 
La Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) asegura que la licitación de medicamentos que 
organiza para el abasto de México en el 2021 será concretada bajo un terreno parejo como lo han solicitado las 
farmacéuticas mexicanas, ya que los principios que UNOPS implementa se aplican de conformidad con las mejores prácticas 
internacionales de competencia, transparencia, integridad y más valor por el dinero. “En cuanto a la competencia efectiva, 
los procedimientos que UNOPS aplica en adquisiciones para una licitación pública internacional tienen por principio general 
maximizar la competencia, aplicando los criterios de equidad, integridad, y transparencia para lograr una relación óptima 
costo - calidad”, respondió el organismo median te correo electrónico a pregunta expresa de El Economista sobre cómo 
lograrán el compromiso de piso parejo en la competencia de la compra en curso. Para cubrir las necesidades de 
medicamentos y material de curación de los sectores salud federal y local para el 2021, el estado mexicano tiene 
proyectado invertir 100,000 millones de pesos a través del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), en lo que será el pro 
ceso de compra consolidada de mayor valor en la historia de México. Para 2021 se licitarán 2,380 claves incluyendo material 
de curación, medicamentos de patente, de fuente única y genéricos, cubriendo 22 grupos terapéuticos sin incluir vacunas. 
 
Cáncer pulmonar enemigo silencioso/24 Horas 
La Organización Mundial de la Salud (OMS) estima que el cáncer de pulmón continúa siendo la neoplasia más agresiva y 
mortal en el mundo; cada año aumentan 30% los nuevos casos y registran 1.69 millones de decesos. El padecimiento se 
divide en dos: de células pequeñas y de células no pequeñas. El 80% de todos los casos de cáncer pulmonar forman parte 
del segundo tipo, y principalmente se presenta en las personas de edad avanzada (65 años o más). Así mismo, el Global 
Cancer Observatory (GCO), que es una plataforma desarrollada por el Centro Internacional de Investigaciones sobre el 
Cáncer (IARC, por sus siglas eninglés), un órgano que forma parte de la OMS, explica que se puede disminuir el riesgo de 
padecer esta enfermedad, y la mejor manera de hacerlo es dejando de fumar y evitando el humo de los fumadores. 
Aproximadamente 80% de todas las muertes por cáncer de pulmón se dieron en fumadores y la cifra es aún mayor para el 
cáncer de células pequeñas. Cuanto más tiempo se fume y cuantos más paquetes se consuman al día, mayor será el riesgo. 
El GCO informa que antes de contraer cáncer, el tejido dañado de los pulmones comienza a repararse por sí solo. No 
importa la edad o el tiempo que haya fumado, y asegura que la gente que deja de fumar antes de los 50 años, reduce a la 
mitad su riesgo de morir en los próximos quince años en comparación con aquellas personas que continúan fumando.  
 
Frente va contra veto a refrescos y frituras/Milenio 
Gremio México-EU. Alegan que legislaciones estatales que prohíben consumo a niños pegan a expansión del T-MEC La 
Cámara de Comercio Hispana de Estados Unidos y otros gremios empresariales fronterizos anunciaron una coalición contra 
la nueva serie de leyes contra alimentos y bebidas en México, al considerar que impactarán a la industria y a la expansión 
del T-MEC. Las nuevas leyes pueden afectar el comercio entre EU y México e impactar a los socios miembros colectivos en 
ambos lados de la frontera, subrayaron en un comunicado conjunto. “Estas iniciativas perjudican la confianza de inversión 
en México y otros mercados latinoamericanos. Al mismo tiempo, contravienen el espíritu del T-MEC”, enfatizaron. La 
cámara, junto con sus socios de la Coalición Binacional: “Instamos en la colaboración entre los funcionarios del gobierno 
mexicano, especialmente la Secretaría de Salud y la de Economía. Juntos debemos salvaguardar el libre flujo de comercio y 
el comercio binacional creado a través de la reciente implementación del T-MEC”. Además, expresaron el apoyo a sus socios 
de la industria de alimentos y bebidas en EU, México y América Latina: “Esperamos una oportunidad para dialogar e 
identificar las iniciativas que solucionen los enormes retos de todos los países y economías durante estos tiempos.  
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CSG busca continúe colaboración hospitalaria público-privada/El Economista 
Reportera: Maribel R. Coronel. 
La pandemia permitió demostrar que sí hay manera de que hospitales públicos y privados trabajen conjuntamente en favor 
del paciente. La alianza del Gobierno con la Asociación Nacional de Hospitales Privados (ANHP] y el Consorcio Mexicano de 
Hospitales (CHM) ya terminó, pero el Consejo de Salubridad General (CSG) explora con el sector mecanismos para extender 
la colaboración bajo un esquema de ganar-ganar. El rol del Consejo en dicha alianza fue importante pues le tocó asegurarse 
que los hospitales adheridos tuvieran capacidad y elementos mínimos para atender las intervenciones incluidas. De hecho, 
de los 430 hospitales que solicitaron adherirse, el Consejo sólo aceptó a 226. El secretario del CSG, el doctor José Santos 
Preciado, nos informa que hubo actores del sector que no están en ANHP y CMH, pero también participaron tales como: 
una agrupación hospitalaria de Tijuana, el Cluster de Jalisco, el de Nuevo León, otro de Querétaro y uno del Sureste que 
integra a hospitales de Cancún. De éstos fueron un total de 76 hospitales que entraron a la alianza y están en comunicación 
permanente con el CSG. Raúl Anaya, director general de Certificación del Consejo de Salubridad General -responsable de 
certificar los establecimientos médicos y hospitales-, nos comparte que este acercamiento del Consejo con la industria 
hospitalaria viene desde el 2019, se consolidó con la pandemia. El IMSS, el instituto que más aprovechó la infraestructura 
privada -pues 8 1% de los pacientes atendidos fueron del IMSS-, tiene interés en continuar la colaboración, primero en 
Nuevo León. Pero el sector público pide los privados un mayor esfuerzo para reducir costos. El punto es que sería ganar-
ganar porque la infraestructura hospitalaria privada -que suma unas 34,000 camas de por sí ya traía una desocupación de 
40% desde antes de la pandemia, y ahora con la crisis económica es de esperarse que la demanda se concentre más en el 
sistema público, comenta Raúl Anaya. Es decir, las instituciones públicas sí tienen necesidad de apoyo para desahogar el 
rezago acumulado con la pandemia, pero los hospitales privados también necesitan ocupar su incrementada capacidad 
subutilizada, y el Gobierno espera que hagan un mayor esfuerzo de reducción de costos para que pueda ser factible. Otro 
renglón donde el beneficio puede ser mutuo es en la formación de médicos especialistas donde el sector privado puede 
tener mayor número de residentes en sus instalaciones bajo los acuerdos y regulaciones existentes. 
 
Pese a bendición presidencial, Delgado pasa “las de Caín”/Diario Imagen 
Reportera: Adriana Moreno Cordero. 
En el marco del Día Mundial de la Salud Mental, el doctor Rodrigo Durán Muñiz, Gerente Médico de Psiquiatría y Sistema 
Nervioso Central de PiSA y especialista en Trastornos del Sueño, comentó que durante el confinamiento derivado de la 
pandemia por Covid-19 se han incrementado diversos trastornos relacionados a la salud mental, como insomnio, ansiedad, 
depresión y el estrés. En este sentido, la Organización Mundial de la Salud (OMS) estima que alrededor del mundo existen 
cerca de mil millones de personas que padecen algún trastorno mental; 3 millones que mueren cada año a causa del uso 
nocivo de alcohol y otras sustancias, y cada 40 segundos una persona se suicida. Por ello, el doctor Durán Muñiz indicó que 
los mensajes por parte de las autoridades sanitarias para cuidar la salud en forma integral son cada vez más frecuentes. La 
mayoría de ellos hacen hincapié en la promoción del bienestar, principalmente físico, para evitar el desarrollo de 
Enfermedades Crónicas No Transmisibles (ECNT) como la diabetes, hipertensión, la Enfermedad Renal Crónica (ERC), entre 
otras. Sin embargo, la atención de la salud mental también es fundamental, ya que juega un papel protagónico en el 
desarrollo personal. Este año, atendiendo la crisis de salud mental que se vive por la Covid-19, la OMS eligió la frase “Acción 
a favor de la salud mental: invirtamos en ella” como lema del Día Mundial de la Salud Mental, después de haber identificado 
una interrupción a nivel mundial en la cobertura de estos servicios. En México, la Secretaría de Salud (SSa) calcula que 
existen alrededor de 15 millones de personas que padecen algún trastorno mental, de las cuales la mayoría de ellas son 
adultos y jóvenes en edad productiva. 
 
Devuélvase al remitente/La Prensa 
Reportera: Genoveva Ortiz. 
Al más rancio estilo burocrático e incumpliendo la normatividad de la administración pública, funcionarios de la cuatroté 
devolvieron a los seis exsecretarios de Salud la versión impresa de su documento titulado “La gestión de la pandemia en 
México”. En una escueta y mal redactada carta, que firma la doctora María Eugenia Lozano Torres, secretaria técnica del 
Consejo Nacional de Salud se comunica al doctor Salomón Chertorivski lo siguiente: “...su escrito con fecha 30 de 
septiembre de 2020, con paquete en sobre amarillo, me permito informarle que con base al artículo 34 del Reglamento 
Interior de la Secretaría de Salud vigente, de acuerdo a las atribuciones de éste Secretariado Técnico del Consejo Nacional 
de Salud no corresponde la atención de dicho documento”. “Por lo anterior me permito devolver su escrito y sobre adjunto, 
para que sea gestionado ante la instancia correspondiente”, termina la misiva. Una respuesta muy diferente fue la que los 
exsecretarios recibieron al entregar su documento a representantes de la OMS/OPS. 

 


